

Anuncios, reclames y comunicados, según tarifa.
Esquelas de funeral a precios equitativos.

Talleres: Plaza de Aguirre, 2. Periódico independiente

Se publica: Lunes y jueves

No son leídos los originales.

Defensor de los intereses generales de Soria y su provincia

SUSCRIPCIÓN: Año.

España, seis pesetas.

Extranjera, doce id.

Número suelto, diez cts.

PAGO ANTICIPADO

Director: MARCELO REGLERO

SORIA 17 de Noviembre de 1930

Toda la correspondencia al Director, Apartado de Correos, 16

Franqueo concertado

El Ferrocarril Soria-Castejón.

Los cascos de acero

Nuevo estimulante de mi modesta pluma, para dar vueltas y airear mi tema favorito, puesto que las circunstancias o el destino manda; se trata de un tema predilecto, sugerente y de palpitante actualidad a estas alturas, aunque ello sea extraño.

Este ferrocarril tan nacional y estratégico como redentor para nuestra provincia, hay que animarlo y removerlo de nuevo, con vigoroso impulso e inquietante expectación, porque es incomprensible la cicatería del Gobierno en este asunto, concretamente, del Ministerio de Fomento, que se empeña como si ello fuera todo un programa, en esterilizar o paralizar las obras de los ferrocarriles ya en marcha durante la Dictadura. Por el contrario, sin miedo a la ruina ni a la baja de nuestra moneda, viene a constituir un verdadero programa político y, de buen Gobierno para la Nación; el progreso que suponen y entrañan las vías férreas para el dinamismo, desarrollo y cultura de cuantos pueblos han vegetado en su soledad y aislamiento, por faltarles una comunicación adecuada a sus necesidades y posición geográfica.

Veríamos con verdadera satisfacción en el actual panorama político español, un «leader» animoso propagandista de una orientación ferroviaria, como en un tiempo desollaba Gasset por sus aficiones acuáticas, hasta el punto de conocerle por el «hombre regadera»; bueno sería que en la actualidad incolora e indiferente, en el supremo arte de bien gobernar, apareciera en escena el hombre dinámico por excelencia partidario decidido, de que no existiera en toda la Nación, ni una ciudad, ni un pueblo sin adecuada «comunicación» con los demás de España.

Se nota esta manifestación popular, ahora mismo, con el anhelo que varias provincias demuestran, para que en las alturas del Poder atiendan, justas pretensiones y demandas de vías férreas.

Galicia, fervientemente interesada por la construcción de su ferrocarril Zamora-Orense consigna que se la atiendan; el entusiasmo de otras provincias castellanas y aragonesas, pone en marcha el ferrocarril La Roda Tarazona y nada menos que doscientos ciudadanos que sienten latir en sus pechos los santos deberes que le impone la tierra en que nacieron, se trasladan presurosos a Madrid, visitan todos al Ministro de Fomento para interesarlo en favor de su camino predilecto y salen satisfechos de su gestión.

Es el diario madrileño «El Sol», el que recientemente se ocupa con la debida extensión del proyectado ferrocarril Logroño Pamplona... y de los trabajos asiduos que realizan las provincias interesadas, la Rioja, Navarra y Alava... Todo esto revela que en nuestro país está todavía palpitante y sin solucionar, el magno problema de nuestras «comunicaciones» y en este concepto tanto incluimos como indispensables las vías férreas, como los caminos y carreteras.

El conjunto y articulación de ellos forman y desempeñan en el cuerpo de la Nación, el mismo importantísimo papel que en el hombre el enlace de sus venas y arterias, distribuyendo la circulación de la sangre que es vida, por todo su cuerpo.

Por eso queremos los buenos sorianos, el hombre dinámico y emprendedor, que aun no sabemos donde se oculta y que con su clarividencia, brío y mentalidad, empuje a esta provincia modelo de cultura y de paciencia a su máximo destino, completando sus medios de comunicación y progreso.

Que relación tiene cuanto llevamos escrito, con el encabezamiento de este artículo tan atrayente y sonoro «Cascos de acero».

Cual si comentáramos asuntos de política internacional, es peluzante o el desfile en Colonia, de los cien mil hijos de Marte o el canto bélico de Mussolini a la belleza de sus cañones o al poder de sus innumerables pájaros aviones, para luego convertirlo todo en la tempestad que se agita en un vaso de agua.

Por una caprichosa asociación de ideas, los railes del Soriz-

Castejón los convierto en «cascos de acero», de acero numantino, no amenazadores a imitación de los fascios de Italia, camisas negras, levantando sus puñales al aire, saludando al «Duce» como para dibujar la pavorosa guerra del porvenir.

Quando suene la hora del desengaño y el tiempo y los vividores, dilaten, infucua e injustamente la terminación de nuestro ferrocarril a Castejón, yo también terminaré mi obra, no para solazarme con una máquina rutilante y aventurera que nunca lleva, sino para renovar el procedimiento y la propaganda; convertida de escrita en oral y como la fantasía unida a la verdad, puede mucho y querer es poder, proclamaremos a los cuatro vientos, peñas arriba, la «gran vergüenza nacional» que significa dejar en su abandono el único ferrocarril en que tenía puestos sus ojos la provincia entera de Soria.

Los cascos de acero durán al traste con ese inconcebible, absurdo e inquietante «paro forzoso» de nuestro ferrocarril; reanudarán su progresiva labor, y esas brigadas de obreros con sus instrumentos de paz, palas, picos y azadones, en la extensión dilatada del Soria Castejón, convertirán en realidad un sueño dorado, esa pesadilla de cuarenta años perdidos.

Pindaro.

Poetas de EL PORVENIR

En la Ribera

(Balada)

Es tarde de Noviembre, serena y apacible,
Ni una nube empaña el turquí azul del cielo,
el sol, de las montañas
las cumbres trasponiendo,
dorando alcores vé,
dorando va los cerros
y, tímidas las sombras, están por la llanura
tejiendo negro velo...

Del río el rumor blando
llegando vá a mi, lado,
y en la Ribera se oyen de la perdiz celosa
los amorosos dejos.

Ya bajan por el monte cabrillas y ovejuelas,
balando temerosas, sonando los cencerros
y, a muy larga distancia, los unos de los otros
deslizanse, parduseos, grientados castillejos,
del árabe torreones
que, en línea recta puestos,
se siguen y se siguen hasta trasponer firmes,
los montes más excelsos,
desde dó se divisan,
cual cinta de colores de tonos verdinegros,
las siluetas bellas de las lagunas quietas,
las cristalinas aguas del rumoroso Duero,
y, a mi derecha mano,
una imborrable serie que tiéneme en suspenso,
de piedra en escalones,
de cerros y más cerros
que suben y más suben
y siempre van subiendo
del horizonte largo, hasta besar el cielo.

Ya vuelve la boyada
del tinahon al término
y agita y cruje su honda
el típico vaquero
poniéndola a seguro en los corrales viejos.

En voz alta hablando uncns,
cantando otros muy alto, gañanes, satisfechos,
hacia la gañanía
caminan por distintos, práticos senderos,
y van las semilleras
el escardillo al hombro, con mar de gracias puesto,
luciendo muy garbosas
el rojo zagalejo,
sudando y despeinadas,
cantando alegres jotas, hasta llegar al pueblo.

¡Oh tarde de Noviembre, diván de mis nostalgias
afán de mis sentires, caudal de mis ensueños !
Un mundo eres tú toda; por verte otra vez diera
lo poco que yo valgo, lo mucho que no tengo.

¡Oh tarde de este Otoño,
de mágicos recuerdos
que de mi alma vieja
evocas a ños tiernos !
¿qué diera yo por verte,
tal cual este momento?
¡Un mundo entero diera, lo mucho que no tengo!

Alpanseque.

Los naranjeros y la acción sindical

Dos hechos ponen estos días en el primer plano de la actualidad agrícola a los intereses naranjeros. Queremos, pues, reflexionar en esta nota, siquiera sea con brevedad.

El Gobierno ha reglamentado la exportación naranjera y lo ha hecho de modo que no ha satisfecho a los productores de naranjas. No hemos de entrar en el exámen de los errores. Se atribuye al Ministro de Economía buenos propósitos; pero, falto de los debidos asesoramiento, ha decretado una ordenación a la exportación naranjera, por lo menos, irrealizable. Teníamos, al principio, noticias de que el decreto en cuestión se elaboró de acuerdo con las aspiraciones de los productores, recogidas en reciente Congreso frutero, y en este sentido comentamos la disposición cuando aparecía en la «Gaceta». Hoy vemos que no ha sido así, y los productores de naranjas protestan de la medida del Ministro de Economía, por considerarla perjudicial a la producción en la forma en que se ha realizado la reglamentación de la exportación.

Pero como no hay mal que no verga seguido de bienes—quizá por esa famosa ley de la compensación—, es acaso este disgusto entre los productores de la causa determinante, decisiva para que estos hayan decidido constituir la Federación Sindical Naranjera de Levante en reciente Asamblea. Y he aquí el segundo de los hechos a que aludimos al comenzar esta nota.

Esta Federación Naranjera se propone los siguientes fines: Organización y prestación de los servicios encaminados al perfeccionamiento de la producción naranjera: libertad comercial intensificando el consumo de la naranja, dentro y fuera de España; facilitar medios económicos, o de cualquier otra clase, para el desarrollo comercial, por sí, o por mediación de establecimientos de crédito; auxiliar financieramente las Cajas Rurales de Crédito Agrícola; formar estadísticas de producción y comercio, como de productores y seguros; facilitar elementos de transportes, Aduanas e impuestos locales; defender el crédito de la naranja española; establecer para la exportación una marca nacional, y derivar hacia un régimen más eficiente en el sistema de contratación de compraventa.

Bien hacen los naranjeros en defender por todos los medios una producción tan importante, que señala una cifra muy respetable en nuestra exportación. Y hacen bien en acudir para realizar esta defensa a la acción sindical, dentro de la cual preferentemente han de hallar medio propicio el estudio y la defensa de los intereses agrícolas.

Ariel.

Aprendices

con o sin principios hacen falta en esta imprenta.

PESCADERIAS REGLERO

Canalejas núm. 78

Siempre precios baratos.—Siempre género del día.

Venta diaria de toda clase de pescados procedentes de los principales puertos del Cantábrico.

LAS PESCADERIAS DE CONFIANZA

LAS POBRES LAVANDERAS

Ya no recordamos las veces que hemos tratado del mismo tema y con el mismo título; pero casi podríamos asegurar que no le va a la zaga esta nuestra petición a la relacionada con el cuartel de Santa Clara, que aún permanece vacío.

Y es decir bastante.

Pues bien, aunque resultemos un poquitiño de pesados, es nuestro deber emborronar unas cuartillas para ver, aunque ello fuera una casualidad, si somos atendidos.

En el índice de mejoras locales que señalábamos recientemente, después de conversar con nuestro popular alcalde, no ocupaba el lugar que la corresponde, (de realización urgente) la construcción de adecuados lavaderos públicos, ya que los existentes, ni lavaderos pueden llamarse, carecen en absoluto de la más leve comodidad para las pobres lavanderas y para cuantas mujeres precisan de su utilización.

El invierno se acerca y es necesario que nuestro municipio ponga en condiciones de adecuada defensa a esas humildes trabajadoras, teniendo presente, además, que la transformación de esos lavaderos no debe ser de gran costo.

Y aunque lo fuera.

Ello es una mejora de imprescindible realización.

¿Se hará?... —M

Anunciándose en PORVENIR CASTELLANO aumentarán sus ventas

Para el mausoleo al General Primo de Rivera.

Pesetas

Suma anterior..... 805,10

D. Luis Muñoz Sallillas, 15 pesetas; D.ª Manuela Giménez, 2; doña Irene Giménez, 2; doña Pilar Bernal de Cillero, 1; doña Petra Rubio, 1; doña Rosario Esteban, 3; Sra Viuda de Ballesteros, 1; doña Felisa Peña, 5; doña Petra Peña, 5; doña Julia Llorente, 5.

Total..... 845,10

Puntos de suscripción: Representación de la Compañía Arrendataria de Tabacos y Sucursal del Banco de España.

A los fabricantes de Cristalería y Porcelana

La Delegación General en Sidney (Australia), del Centro Internacional de Intercambio, de Barcelona, ha remitido una comunicación a dicho organismo, exponiéndole las posibilidades que existen en el mercado australiano, para la introducción de artículos de cristalería y porcelana, de manufactura española.

Es conveniente que nuestros fabricantes de los citados artículos, no pierdan de vista el interés que tiene el mercado australiano para los mismos y a dicho efecto deberían iniciar un estudio completo de aquel país dentro del orden indicado.

La citada Institución dará toda clase de detalles respecto a este asunto, a las firmas interesadas en la exportación de los repetidos artículos de aquel mercado.

Martín Blázquez

CANTERO-MARMOLISTA

MAGALLANES, 28. MADRID. Admite trabajos para su colocación en el cementerio de Soria y en los de sus pueblos. Lápidas, panteones, sarcófagos, mausoleos, cruces. Especialidad en barroqueño pulimentado.

RECORTES

«Si la mujer usara sus vestidos dos o tres centímetros más largos, la industria textil saldría enormemente beneficiada.»

Nosotros creemos que si además de usarlos más largos, los usaran más tiempo, además de la industria saldrían beneficiados padres y maridos.

«Los chasis de los coches últimamente expuestos, son mucho más bajos que hasta ahora.»
Lo cual quiere decir que el pobre transeúnte va no tiene más esperanza para librarse de ellos que tirarse al suelo y escaibar como los topes.

«En un restaurant de Chicago se produjo un terrible pánico al entrar varios hombres armados de revólveres.»

Claro está; ese modo de llamar al camarero, también causaría pánico aquí y en cualquier parte.

COLECCIÓN UNIVERSAL

ha sido proclamada como la mejor, más amplia y barata biblioteca de clásicos españoles y extranjeros, antiguos y modernos, que existe en lengua castellana.

Se publican 5 números mensuales pudiendo adquirirse al precio que se indica para cada obra, o bien suscribiéndose, con lo que se obtiene la rebaja de 10 céntimos por número.

Últimos títulos publicados

García, Cobarde (núm. 1.135) 0,50 pesetas.

Shakespeare, Troilo y Cresida, números 1.136, y 38, 1,50 ptas.

Taine, Viaje por Italia, I y II, (números 1.139 a 43), 2,50 ptas.

Shakespeare, La violación de Lucrecia, (núms. 1.144 a 45), 1 pta.

Idem., Coroliano, (núms. 1.146 a 48), 1,50 pesetas.

ESPASA CALPE S. A.

Ríos Rosas, 24, Madrid.

Apartado, 548.

NOTICIAS

Boda

Anteayer, se unieron para siempre ante las gradas del altar en San Juan de Rabanera de esta ciudad, la bella joven señorita Margarita Smet y el oficial de la Audiencia de Soria D. Luciano Hernández.

También hoy contrajeron matrimonio en la estimada señorita Argelia Tejedor y el farmacéutico D. Ignacio Carrascosa.

Felicitemos a los nuevos esposos y a sus distinguidas familias.

Conferencia

Según se nos comunica de la Casa Castilla, de Madrid, la conferencia anunciada a cargo de la señorita Concha Peña, escritora y abogado, tendrá lugar el miércoles próximo.

La distinguida señorita soriana tratará de «Tres aspectos de mujer Castellana» tema que ha despertado entre los socios de la Casa Castilla sumo interés.

Letras de luto

Nuestros estimados amigos el conocido Carpintero D. Faustino Díez y su esposa D.ª Brígida, lloran en estos momentos la pérdida de su hija María, por causa de una enfermedad de diez años, que falleció el viernes último.

Acompañamos a la familia de la finada en su justo dolor.

Esta tarde tendrá lugar el entierro de un pequeño hijo del conocido pintor D. Juan Martín, al que enviamos nuestro pésame.

Aniversario.

El día 19 del corriente hará un año que falleció en Soria el Sr. D. Enrique García Castañeda.

Las misas que se celebren en la Iglesia de La Mayor, en Soria, de ocho a diez de la mañana, el día

Banco Español de Crédito

Domicilio social: Madrid, Alcalá 14 y Sevilla 3 y 5

Capital social autorizado: Cien millones de pesetas

Capital desembolsado:	Reservas:
46.687.000	48.852.986'16
Pesetas	Pesetas

Consejo de Administración.

Presidente: Excmo. Sr. Marqués de Cortina; Vice-Presidente: Ilustrísimo Sr. D. Luis A. de Estrada; id: Mr. J. Cambón; Administrador Delegado: Excmo. Sr. D. Pablo de García; Administradores: Excmo. Sr. Marqués de Albuera, Excmo. Sr. Marqués de Valdiguñas, Excmo. Sr. D. César de la Mora, Excmo. Sr. Conde de la Montera, Excmo. D. Francisco Artillo, Sr. D. Antonio Sáez y Fernández Casariego, Excmo. Sr. Marqués de Viesca de la Sierra, Excmo. Sr. D. Manuel de Argüelles. Censor: Excelente mo señor Conde de Aguilar.

CAJA DE AHORROS

Intereses: 4 por 100 anual abonados por semestres en 30 de Junio y 31 de Diciembre

Imposiciones a plazo

Abonamos hasta el 4 y medio por 100 anual

370 Sucursales en España y Marruecos

Sucursal de SORIA: Plaza de Guirre, 4 (Palacio de los Condes de Gómara)

Sucursales en la Provincia:

AGREDA: Plaza Mayor, 7 BURGOS DE OSMA: Universidad, 1

18 y el 19 en Santiago de Compostela, serán aplicadas por su alma. A su viuda doña Eugenia García e hijas renovamos nuestro pésame.

Gratis hasta fin de Diciembre

Suscribiéndose a EL PORVENIR CASTELLANO durante el año 1931 recibirá gratis el periódico durante los meses de Noviembre y Diciembre del año actual.

Escogida colaboración.—Mercado.

Informaciones del extranjero y muy amplias informaciones telefónicas de nuestro redactor corresponsal en Madrid.

Incendio en Duruelo.

Comunicación de este pueblo que al incendio que se creó casual, ha destruido 50 hectáreas de repoblación de joven.

El incendio fué sofocado por las autoridades y el vecindario, sin ocurrir desgracias.

Viajes.

Han salido para Madrid la respetable familia del señor Conde de la Puebla de Valverde.

La feria de San Esteban de Gormaz

Ha terminado la importante feria de ganados celebrada en esta gran villa, con un tiempo magnífico.

Se hicieron bastantes ventas. El alcalde de San Esteban solicitó oportunamente el envío de agentes de Vigilancia pertenecientes a esta Comisaría los cuales se han reintegrado a sus puestos en Soria, comunicándonos que durante los días de feria no han ocurrido incidentes desagradables.

Esta misma petición—y no es cursura para nadie—debió hacer el Sr. Alcalde de Almazán, durante la pasada feria, en evitación de la numerosa afluencia de gente maleante y en evitación, seguramente, de alguno de los timos que allí se realizaron.

Repetimos que no es nuestro propósito enumerar a nadie; pero creemos que la policía o agentes de Seguridad siempre que fueron a las ferias de Almazán realizaron muy buenos servicios, y ello no nos extraña por ser en estos casos cuando se precisa de su especialización.

Huelga general en Madrid

El Gobierno no ha tomado medidas violentas.—Tranquilidad en provincias.

A hora conveniente, el sábado por la tarde nos comunicó nuestro corresponsal en Madrid el primer telefonema relacionado con la huelga general.

Para aquellos de nuestros lectores de los pueblos que desconocen el motivo de los sucesos hemos de decir que la Casa del Pueblo acordó el paro general durante 24 horas para algunos oficios y 48 para los restantes.

Ello ocurrió el sábado después de la Casa del Pueblo, en unión de los sucesos que se desarrollaron las Directivas correspondientes.

Los servicios exceptuados.

La huelga general afecta a todos los servicios, salvo los de agua, gas y electricidad, a cuyos obreros autorizó la Junta administrativa de la Casa del Pueblo, en unión de los Directivos correspondientes.

Automóviles de alquiler

Gran servicio en coches de Lujo y Omnibus

Siempre precios económicos.

GODOFREDO DE MARCO

Primo de Rivera, 5, 3.º.—SORIA Teléfono, 122.

Dirección telegráfica «AUTOMÓVILES»

para continuar en sus puestos por entender que no se debe privar de estos servicios a los establecimientos de beneficencia. Trabajarán también los guardas de parques y jardines, los inspectores sanitarios y los encargados de los servicios ferrocarriles y postales, por tener esta huelga carácter local.

Pan para el Hospital General

La Casa del Pueblo autorizó al Director del Hospital General para contratar el número de obreros necesario para el abastecimiento de pan en dicho Centro.

Medidas preventivas

En cuanto las autoridades tuvieron conocimiento del acuerdo tomado por la Casa del Pueblo, se adoptaron las medidas necesarias para garantizar el orden público, sobre todo en el centro de la población. La Guardia civil a caballo recorrió constantemente en patrullas la calle de Alcalá y Puerta del Sol hasta la Cibeles, y guardias civiles de Infantería, en grupos de ocho, vigilaron en las aceras. Una sección montada recorrió también las calles de Peligros Gran Vía, Montera y Puerta del Sol.

Por otra parte, las autoridades enteradas de la reunión que iba a celebrar la F. U. E., y por si ésta tuviese relación con el actual movimiento obrero, destacó las brigadas de Vigilancia a diferentes sitios.

Podemos asegurar que se practicaron muchas detenciones entre obreros y estudiantes.

Otra medida de las autoridades fué enviar un escuadrón de la Guardia civil y fuerzas de Seguridad a la Cárcel, en previsión de que los huelguistas fuesen allí para promover disturbios, con pretexto de pedir la libertad de los detenidos.

Por orden de la Dirección General de Seguridad, quedaron asimismo suspendidas las tres reuniones convocadas por el sindicato metalúrgico, una de las cuales estaba anunciada para ayer tarde, y las otras dos para hoy por la mañana. Se le prohibió también la celebración de una reunión de los tranviarios y otra de los gasistas, electricistas y similares.

Dice el Jefe del Gobierno

El único periódico que ayer se publicó, o que por lo menos que llegó a provincias fué «El Debate».

A un redactor suyo hizo el general Berenguer estas manifestaciones:

Lo más desagradable ha sido lo de los tranviarios, por que se trata de un servicio público. Tengo entendido que los tranviarios, no pertenecían antes a ninguna asociación, pero que en tiempo de la Dictadura entraron también en la Casa del Pueblo, y claro, al recibir el orden han dejado el trabajo.

—Por otra parte—añadió el general Berenguer—lo que ha sucedido es fácil de explicar. Después de lo de ayer los socialistas y los de la Casa del Pueblo se han visto arrastrados a tomar estas determinaciones, porque, a mi juicio, no quieren quedar mal con sus organizaciones obreras y de ello, es claro, se aprovechan los sindicalistas y el grupo comunista.

—Ante eso, ¿cuál es la actitud del Gobierno?—le preguntamos.

—El Gobierno tiene conocimiento

de todo cuanto ocurre. Hasta ahora no hemos querido tomar ninguna medida violenta que pudiera equivaler a una fuerte represión porque no ha habido verdadera necesidad.

—¿...?

—Yo espero, esa seguridad me han dado, que mañana mismo funcionará todo lo que constituya servicio público. Espero, pues que entrarán al trabajo los tranviarios y que funcionará también el «Metro». Puedo decirle que mañana a las cinco de la tarde, terminará el paro de los servicios públicos. En cuanto al resto, esperamos prolongar la huelga otras veinticuatro horas. También puedo decirle que sino fuera así el Gobierno tomará las medidas de rigor que fuesen necesarias. Pero estoy seguro que mañana funcionará el «Metro» y se abrirán también los cafés bares y teatros. Claro es que no podemos atender a todas las peticiones de fuerza de protección que se nos hacen por que nos obliga a a disgregarlas mucho. Es preciso también que la gente ponga un poco de ciudadanía.

—¿Y en cuánto al abastecimiento de la población?

—Nos hemos ocupado de ello. Está resuelto por lo que al agua y luz se refiere. Lo más importante ahora es el pan y espero que también quedará resuelto y que no faltará mañana el pan. Hay tahonas que trabajarán en la noche y además se traerá de los Pueblos del alrededor lo que haga falta, para lo cual se cubrirán con fuerzas las carreteras y se protegerá el servicio.

—¿Actitud del Ejército?

—No hay nada que nos haya hecho pensar en ello. Las tropas están en sus cuarteles, pero más que como medida de Gobierno, por precaución para que no anden por las calles.

—¿Resumen de la jornada?

—Ha habido algunos incidentes sueltos por ahí, pero sin importancia. No ha habido ningún encuentro serio. Las modistillas han alborotado y ha sido preciso detener a algunas. También los estudiantes han hecho lo suyo, pero repito que han sido incidentes desperdigados.

—¿Detenciones?

—Se han practicado muchas, especialmente de cabecillas revoltosos, aunque, naturalmente, no ha llegado a conocimiento de ustedes.

El general Berenguer que sigue con el ánimo tranquilo, insiste en que hoy se dará solución al conflicto.

Terminó diciéndonos que la reunión de ministros en su despacho no ha tenido otro objeto que el ponerse en comunicación unos con otros para cambiar impresiones.

Al despedirnos del general Berenguer, aún nos dice:

—Es lamentable lo que sucede. Yo lo reconozco, pero también he de decir que parte de la Prensa ha contribuido a necender los ánimos que anoche ya habían quedado sobogados.

Abastecido para diez días

Madrid está abastecido para diez días, ha dicho a los reporteros el delegado municipal de Abastos señor Onís. Y aunque se cortasen por cualquier contingencia, las comunicaciones ferroviarias, durante esos diez o doce días no escasearán los comestibles.

Detalles de la huelga

Los grandes almacenes de las

Avenidas y muchas tiendas de las calles de Alcalá y en general, el resto de los comercios y muchos bares y cafés cerraron sus puertas en las primeras horas de la tarde del sábado.

En el mercado del Carmen, unos grupos de huelguistas derribaron los puestos.

La fuerza pública consiguió dispersarlos y los huelguistas se dirigieron a Montera y Gran Vía en cuyo punto dieron algunos vivas a la República que otros grupos contestaron con vivas a la Dictadura.

Entre los dos bandos se repararon algunos bastonazos. La fuerza pública se vió obligada a dar algunas cargas en estos sitios para apaciguar y disolver los grupos.

Como ya se sabe quedaron paralizados los servicios del Metro y taxis. También los obreros de la Compañía Telefónica se sumaron a la huelga. El paro se generalizó desde los primeros momentos casi de un modo absoluto.

Los estudiantes

En la Facultad de Medicina, frente a su puerta principal, se congregaron numerosos estudiantes, entre los que había elementos extraños y se cometieron muchas coacciones.

Al acudir una sección de guardias de Seguridad al mando del teniente señor Aguilar, todos los grupos penetraron en el recinto de la Facultad y bien pronto aparecieron en el tejado y en las azoteas ocultos los rostros con pañuelos y desde lo alto, comenzaron a arrojar tejas, ladrillos, cascotes y mobiliarios. Con motivo de esta lluvia de piedras, resultó lesionado el transeunte Luis Hiresjo, de 44 años. El tumulto llegó a adquirir proporciones alarmantes y los estudiantes izaron en el balcón central del edificio la bandera roja y un cartel que decía «¡Viva la República!» Como la pedrea arreciaba, hubo un momento en que los guardias echaban mano a sus pistolas, pero el teniente Aguilar que mandaba las fuerzas, ordenó a sus subordinados que, en lugar de hacer uso de las armas, se replegaran hacia la Glorieta de Atocha.

Calmados los ánimos, hacia las dos y cuarto de la tarde, un inspector y un agente de Vigilancia, lograron penetrar en el recinto de la Facultad y retirar la bandera roja y el cartel subversivo.

Los detenidos

Con motivo de los sucesos desarrollados se han practicado bastantes detenciones.

Los detenidos entre los que se hallan algunas mujeres, después de prestar declaración son conducidos a la cárcel.

Adhesiones al Gobierno

Desde los primeros momentos el Gobierno ha recibido importantes adhesiones de la Cámara de Comercio, del Círculo de Unión Mercantil y de otras entidades de gran importancia.

La Unión General de Patronos Comerciantes e industriales de Madrid ha visitado al ministro de la Gobernación para protestar de la ilegalidad de la huelga, que lesiona intereses legítimos, mucho más por el procedimiento fulminante de su planteamiento.

Lamenta la debilidad del Poder público para reaccionar ante el conflicto de manera que garantice la normalidad y el derecho.

Los periódicos

De acuerdo con el manifiesto de

la Casa del Pueblo, los tipógrafos de los periódicos madrileños cesaron su trabajo y, como consecuencia de ellos, no salieron el sábado ninguno de los diarios, a excepción de «La Epoca» y «El Siglo Futuro». Hoy no publicaron sus ediciones la mayoría de los periódicos madrileños, entre los que se incluye el mismo Diario Oficial «La Gaceta».

Para las familias de las víctimas de Alonso Cano.

El teniente de alcalde señor Noquera visitó ayer mañana, en representación del Ayuntamiento, a las familias de las víctimas de la catástrofe de Alonso Cano, a las que dió el pésame en nombre de la Corporación municipal. Les anunció que el Ayuntamiento había acordado concederles unos socorros, que les serían entregados esta tarde.

Las cantidades acordadas son: para la familia de Eduardo Beri-

to la más numerosa, 4 500 pesetas; para la de José Más, 3 500; para la de Manuel González, 3 000; y para la de Luciano Díaz, 2 500. A cada uno de los obreros Arsenio Lizana, Porfirio Martínez y Evaristo Marcote que resultaron heridos, se les dará mil pesetas.

Varios familiares de las víctimas estuvieron en la Casa de la Villa por la mañana para exponer su aflictiva situación al alcalde, quien les hizo entrega de algunas pequeñas cantidades a cuenta de los donativos concedidos.

Telegrama Oficial

El Gobernador civil ha recibido esta mañana del Ministro de la Gobernación, el telegrama siguiente:

La huelga transcurrió ayer Domingo pacífica y tranquilamente, habiéndose vida normal, salvo que no han circulado taxis ni tranvías, pero sí el Metropolitano. No ha habido colisiones entre los huelguistas y la fuerza pública y los abastecimientos han sido completos.

Ultima hora

Madrid 17 (4 t.)

Noticias de la huelga

El domingo ha transcurrido con tranquilidad, congregándose el público en los cafés y bares.

A las seis de la mañana comenzó a funcionar el Metropolitano, único servicio durante el día, pues apesar de que circulaban algunos automóviles éstos eran conducidos por sus dueños y con los cartecitos de «Médico» «Turistas».

Los únicos periódicos que ayer se publicaron fueron «AB C» y «El Debate» que se vendieron por las calles por gente desconocida y por los legionarios.

La salida y venta de estos periódicos originaron algún tumulto.

Un grupo de huelguistas se apoderó de cuantos ejemplares llevaban algunos vendedores, quemándolos.

Las entradas de las estaciones ferroviarias están custodiadas y las tropas permanecieron durante el día de ayer en los cuarteles.

Las cosas en las tahoras y lecherías fueron ayer enormes.

El verdulario hizo gran acopio de víveres.

A las seis de la tarde aparecieron en la Puerta del Sol grandes grupos de huelguistas siendo ello motivo para que la fuerza pública tomara todas las bocacalles próximas.

Un niño muerto

En la calle de Serrano un automóvil del servicio de Correos, conducido por soldados atropelló y mató a un niño de 10 años.

Teatros y Cines

A excepción de tres o cuatro, funcionaron todos los teatros y cines de la Corte.

El servicio de limpieza Otros servicios públicos

El servicio de limpieza se ha efectuado con normalidad.

Esta mañana comenzó también el servicio de taxis y tranvías.

La Casa del Pueblo

Los directivos de la Casa del Pueblo están satisfechos de la actitud y orden de sus asociados, esperando que a la hora anunciada se dará por terminada la huelga.

La Hoja Oficial Los ministros

Por primera vez se ha publicado hoy la Hoja oficial.

El general Berenguer, hablando de la huelga dice que la actitud del pueblo es digna de aplauso.

—El ministro de la Gobernación no ha recibido a los periodistas.

—El ministro de Gracia y Justicia llevará mañana al Consejo, para su estudio el decreto sobre alquileres.

Todo el comercio abierto

A la hora de costumbre, el comercio madrileño abrió sus puertas esta mañana.

El día transcurre con normalidad.

Se decía ayer que los obreros ferroviarios habían secundado la huelga, siendo lo cierto que de los talleres del Norte y otros pararon únicamente algunos pero alejados de los grupos de huelguistas no intervinieron en ningún suceso.

En el Bolsín.—Rumores

En la Bolsa se rumoreaba esta mañana que los obreros de Barcelona habían ido al paro general, por solidaridad con los de Madrid.

Fútbol

En el partido celebrado ayer la Tranviaria fué derrotada por el Athletic, con el resultado de 2 por 6.

Crauselles.

EL PORVENIR CASTELLANO

Se publica lunes y jueves.

TARIFA DE PUBLICIDAD

Publicidad financiera, 0'80 línea.
Para comunicados y remitidos rigen en este periódico los precios siguientes: línea del cuerpo 12, 0'60 pesetas; 13, del 10 a 40, 12 del 8, 0'30. En los comunicados de ley por cada línea que exceda del espacio correspondiente al doble de los precios anteriores.

ESQUELAS DE FUNERAL

En primera o segunda plana.
4 dos columnas, 10 pesetas.—A tres 15

ANUNCIOS:

En primera plana.

De una o cuatro líneas 2'00. Línea del cuerpo 8, 0'25.— Línea del cuerpo 10, 30.— Línea del cuerpo 12, 0'35.

En segunda o tercera.

De una o cuatro líneas, 1'50.— Línea del cuerpo 8, 0'15. Línea del cuerpo 10, 0.— Línea del cuerpo 12, 0'25. En cuarta plana precios especiales. El timbre por cada anuncio, a cargo del cliente.

Para cuanto se relacione con este periódico en la República. Argentina, nuestros lectores deben dirigirse a

D. Andrés Nuño

Sivadavia, 96.—LEJAN, f. c. o. Único representante

Débiles

tomado el
acreditado

Elíxir Callol

rápido
científico
agradable

que da Vida y Juventud

El automóvil : : **FORD** Agencia : : : : :
universal : : : : : autorizada : : : : :
Neumáticos Macizos Accesorios
Taller de reparaciones
Teléfono n.º 77 Gonzalo Ruiz SORIA : : : : :

FARMACIA Y DROGUERIA DEL CENTRO
ANSELMO PLAZA
Canalejas, 44, (Soportales).—SORIA
Especialidades nacionales y extranjeras.
Apósitos — Inyectables. — Aguas minerales.
Análisis clínicos — Despacho de recetas
exacto a base de productos químicamente
puros.
No confundirse CANALEJAS, 44 SORIA
Farmacia del Centro.
Se despachan recetas de Beneficencia.

Bienvenido Calvo **González Byass y Compañía**
ABOGADO JEREZ DE LA FRONTERA
Plaza Mayor, 6 Soria Vinos de Jerez Vinos de Oporto
Marzanilla de Sanlúcar
Coñac Jerezano

GRANDES ALMACENES DE MADERA
Serrería mecánica,
Cemento, y so
Teja y Ladrillo
Se sirve a domicilio)
Exportación a provincias con camiones propios de la casa
Domingo Modrego
Tejera 32 SORIA Teléfono 41
Sucursal en Calatayud
Frente a la estación de M. P. A.
Teléfono núm. 39

Academia de Mazas
La más antigua de España
Valverde, 22. (Toja la Casa)
MADRID
Ingenieros-Arquitectos
Se ha abierto una Sección independiente para la preparación Militar y otra para el Bachillerato

Los brillantes resultados obtenidos por esta Academia, fundada en 1887, nos exime de elogios. Por sus aulas han pasado la mayor parte de los ingenieros y arquitectos que hoy ocupan puesto oficial. A estos deben pedir los padres antecedentes.
Preparación por Secciones independientes para ingresar en las Escuelas de Ingenieros y Arquitectos. Internado especial para 40 alumnos con la convivencia del propio Director D. Mariano de Mazas. — Pídanse Reglamentos.



Timoteo Ballesteros
SASTRE
Platería, 14.—VALLADOLID
Uniformes militares. — Sastre de señora y caballero
á dido Aparicio
ESCUULTOR MARMOLISTA
Construcciones en mármoles y de más piedras. Especialidad en lápidas, pantecnes, mausoleos y sarcófagos
Valverde 6. — MADRID

A. R. VALDESPINO Y HERMANO
JEREZ DE LA FRONTERA
Amontillado lucente Xerez Quina
Estas especialidades no se sirven a granel
Nuestro XEREZ QUINA no es el más barato pero sí el mejor

TALLERES TIPOGRAFICOS DE
EL PORVENIR CASTELLANO
Dirección telegráfica: REGIERO.-SORIA
Confeción de toda clase de impresos comerciales
Impresos comerciales a varias tintas
Esquelas de funeral Libros Recordatorios
Tarjetería Folletos Etc. Etc.
Siempre precios equitativos

ELIXIR ESTOMACAL
DE SAIZ DE CARLOS (STOMALIN)
Lo recetan los médicos de las cinco partes del mundo porque quita el dolor de estómago, las acedías, la dispepsia, los vómitos, las diarreas en niños y adultos que, a veces, se curan con estreñimiento, la dilatación y úlcera del estómago, siendo utilísimo su uso para todas las molestias del
ESTÓMAGO e INTESTINOS
VENTA: PRINCIPALES FARMACIAS DEL MUNDO

Reglero.-Soria.-Imprenta TALLERES: Plaza de Aguirre, 2 SORIA

Especialidad en impresos comerciales — Inmenso surtido en tarjetería — B. L. M. — Folletos y Reglamentos. — Etiquetas. — Esquelas mortuorias y Recordatorios — Invitaciones, etc

Todo el material de este establecimiento es de novísima perfección. — Precios económicos

Los industriales hacen sus pedidos de impresos a esta casa, porque además de la economía, los trabajos presentados se distinguen por su perfección

¿Es usted médico?... En esta imprenta, por muy poco dinero, se le entregarán unos millares de recetarios

Nuestro lema: **ESMERO, ACTIVIDAD, ECONOMIA**

Talleres tipográficos de "EL PORVENIR CASTELLANO"